

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 612

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera. trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero. id. . . . . 4'50

Sábado 10 de Enero de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau. núm. 2.  
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en particular, para que los seculares se entreguen animosamente a obras apostólicas.

### Resolución apostólica

Aplicar a obras apostólicas no sólo el dinero sino el tiempo y la voluntad.

## Diario religioso

**ENERO**  
Sale el sol, 7'17.  
Se pone, 4'35.

**II**

**DOMINGO**  
S. Higinio

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual

#### SAGRARIO

Misa parroquial á las 8.

#### SANTIAGO

Misa conventual á las 9.

### SAN ANTONIO

Dominica Teresiana. 7 y 1/2 misa de comunión general. Tarde á las 3 y 1/2, exposición, y los ejercicios acostumbrados.

### SAN JUAN

Dominica mensual al Sagrado Corazón de Jesús, á las 4 de la tarde con exposición y los ejercicios propios del día.

### SEMINARIO

Cofradía del Santísimo Sacramento. 8 misa de exposición. 11 misa rezada. Tarde á las 4 los ejercicios propios del día.

### Misas rezadas de hora fija

Catedral. 5, 7, 9, 9 y 1/2, 11 y 12.—San Antonio. 7 y 1/2 y 8 y 1/2.—San Blás. 10 y 1/2 y 11 y 1/2.—Purísima. 7 y 8 y 1/4.—Santa Clara. 7.—San Juan. 6 y 1/2 y 8.—San Francisco. 7.—San Pedro. 7.—Ferreras. 7.—Gimnasio. 8.—Hospital. 7.—Rosario. 8 y 10.—San José. 7.

### Rosarios

Iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2 de la tarde.  
En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 5 y 1/2.

## DIALOGO

—De modo que el ilustré enfermo se fué al otro mundo sin recibir ningún Sacramento.

—Así es la verdad.

—Pero si los periódicos dijeron que sí; que se había confesado, y hasta leí en uno que se había confesado dos veces. Será para remediar algún

olvido de la primera, pensé yo piadosamente.

—No todos los periódicos dijeron eso, y aquí está "El Siglo Futuro", de anoche que cuenta cosa bien distinta, y está bien enterado de lo ocurrido. Pero se explican tales novedades y contradicciones sabiendo quién son los periodistas del día y como escriben los periódicos. Vieron entrar al Cardenal Sancha por la mañana, al Obispo de Madrid á las tres y á las seis de la tarde, al Económico de San Jerónimo, avisado por su Obispo, y dedujeron de tanto movimiento clerical, que don Práxedes había acabado sus días confesando como un bendito varón y reconciliado con nuestra Santa Madre la Iglesia.

—¿Tengo para mí que en la casa había quien hubiera visto con satisfacción de su alma que el enfermo hubiese pensado en la suya confesando sus pecados y abjurando sus errores, y me consta que alguien de la familia, dijo a nuestro Prelado.— Señor Obispo, si yo mandase en esta casa estaría usted en la alcoba del enfermo.

—¿Es decir, que no le vió?  
—No le vió, ni en la primera ni en la segunda visita y lo mismo le pasó al Cura de los Jerónimos. Quien le vió fué el cardenal Sancha, pero delante de testigos.

—¿No se le quedó nada por decir al Obispo sobre la gravedad de las circunstancias, sobre que se estaba perdiendo un tiempo precioso, sobre la responsabilidad de los que con tanta tenacidad se negaban a que se hablase a Sagasta de la otra vida por no asustarle.

—Pues menudo susto el que le aguardaba momentos después, ¿Y ni siquiera alcanzó la absolución?  
—No sé si se la dieron, porque aún no he podido hablar con quien lo sabrá de seguro; pero lo que es alcanzarle... ¡como á mi un cañonazo disparado desde San Petersburgo!

—Famoso; á lo cual ayudó la espléndidez del día y la curiosidad *sui generis* del abigarrado público de la Corte. Por cierto que se comentó la ausencia del señor Obispo de Madrid, de quien se supo ayer oficialmente y con el natural sentimiento, que se encontraba enfermo.

—Pues pidamos á Dios por el restablecimiento de su salud.

Ni que decir hay que el anterior diálogo es copia fiel del sostenido poco tiempo ha, por personas que por su condición y respetabilidad deben estar bien enteradas de la enfermedad, muerte y entierro del señor Sagasta.

Un compañero nuestro tocado de la enfermedad común entre periodistas, que es la curiosidad, lo ha puesto en cuartillas y nosotros lo enviamos á la imprenta á título de información y dispuestos á rectificar cualquier equivocación en que nuestro indiscreto

compañero haya podido incurrir. ¡Ojalá pudiéramos rectificar mañana mismo y dar noticia de que la anterior contestación no era cierta, y el señor Sagasta había muerto como murieron el señor conde de Toreno y el señor Antequera y como cuentan que quiso morir el señor Gamazo, arrepentido de sus errores y en paz con la Iglesia católica nuestra Madre, en la cual nació el muerto que ayer enterraron con tanto fausto y aparato...!

(El Siglo Futuro).

## A confesión de parte...

Los sucesos de Marruecos han dado ocasión á la prensa grande, y al indispensable coro de personajes que en estas ocasiones emiten su opinión, para exponer ante el respetable y sufrido público una cosa que todos sabíamos, pero que en los labios de nuestros adversarios adquiere importancia grandísima.

Un diario ministerial, que por serlo debe reflejar la opinión del gobierno, decía, en su número de anteayer que no debe olvidarse que en la guerra con los Estados Unidos hicimos un papel ridículo, y que es necesario "disuadir á las gentes de que con pretexto alguno de dignidad, de misión histórica, ni menos de populachera "guerra al moro", se nos juzgue obligados á hacer más de aquello á que alcanzan nuestras fuerzas."

En igual sentido se explican varios políticos, pudiendo reducirse todas las opiniones á esta: estamos condenados á no hacer nada y á contentarnos con lo que nos den si es que algo quieren darnos.

Consultado por "La Epoca", un catedrático y publicista español ha contestado lo siguiente:

"Lo que desde luego puede proclamarse es que sería una imprudencia imperdonable el que aquí en España se proclamara la guerra santa, esa dichosa "guerra al moro", que encuentra ambiente, de seguro, pero para la cual carecemos en absoluto de preparación."

Ya lo ven nuestros lectores: después de tantos años de progreso y civilización y de tantos millones de pesetas como satisface el contribuyente, después de asegurarnos que la libertad hace grandes á los pueblos y que la reacción los tenía debilitados, resulta que en el momento crítico de los apuros conformanse los apóstoles del liberalismo con declarar que no estamos preparados ni para pelear con el moro.

¡Hermosa confesión que contiene el más severo juicio que puede formularse de este sistema y de sus hombres!

## SOCIEDAD GENERAL AZUCARERA

Según se afirma por la Revista de la Banca y la Industria, ha quedado constituido definitivamente el "trust", azucarero, á cuyo fin se ha nombrado una comisión encargada de estudiar la mejor forma de llevar á cabo el negocio.

Dicha comisión la preside don Manuel Longoria, el señor Cocagne, representante del Banco de París y de los Países Bajos, y varios ingenieros españoles.

Los citados señores tasarán las fábricas y ultimarán todos los trabajos para la formación del "trust".

Al creer de la revista mencionada, esta manera de anunciar la constitución del sindicato no revela habilidad en los que dirigen el asunto, cuando sabe todo el mundo lo que sucede, y es que, si no se consigue el monopolio que se viene pretendiendo del Estado, para el azúcar, los trabajos hechos por los ingenieros de la Compañía Fives Lille y los españoles que en unión de estos tienen el encargo de tasar las fábricas, tarea á punto de terminar, no darán más resultados que el de despertar mayores recelos entre los fabricantes que los que ya existen, colocando á los que obran de buena fe en peores condiciones que lo están hoy.

La lucha entre los que hacen uso de la remolacha en España, cuya producción en la actual campaña es muy considerable, y los que aprovechan la caña será mucho más enconada que hasta ahora si no se logra, como creemos que no se logrará, el monopolio.

## DE TANGER

4 Enero.

### Notas y juicios

Son las once de la mañana de un día espléndido. Cielo límpido, sol brillante, temperatura deliciosa. La multitud se apiña en la estrecha y empinada calle donde se encuentra la mezquita de Tánger. Moros, hebreos y cristianos, todos revueltos, gritan, se empujan, se codean. Oyese á lo lejos una banda militar, y aparece un batallón de "ascaris", bien nutrido, en correcta formación, con sus fusiles al hombro, llevando el machete calado á modo de bayoneta; sus guerreras azules con hombreras y vivos encarnados, calzón moruno también azul y el fez colorado á la cabeza. El conjunto ofrece un aspecto muy semejante al de un batallón europeo salvo que de cuando en cuando se ve en las filas algún uniforme blanco; destacándose entre los azules.

Llevan dos enormes banderas rojas, y marcan bastante bien, al marchar, el compás de la charanga, hasta que

la multitud dificulta el avance. Detrás aparece el gobernador de Tánger á caballo y envuelto en un amplio albornoz blanco; rodeado su acompañamiento, y sigue multitud de musulmanes de todas edades y de los más variados tipos y condiciones.

Forman los ascaris en doble línea á lo largo de la calle delante de la mezquita; penetra en ésta la comitiva, y hasta rebosar, la muchedumbre mahometana. Al poco tiempo resuenan del lado del puerto salvas de artillería. Es que se está dando lectura en el templo á una carta que el Sultán dirige al pueblo de Tánger, y este es el motivo de toda la ceremonia.

El Sultán confiesa en su mensaje, (caso extraordinario) que sus tropas han sido derrotadas; pero explica que lo han sido á traición y por sorpresa, no pudiendo utilizar sus armas: que cuenta con elementos sobrados para sofocar la rebelión: que está recibiendo refuerzos de todas las regiones del imperio y los está organizando para marchar contra el enemigo y derrotarlo.

He oído después á algunos moros de los que asistieron á la lectura de este mensaje, y por el calor y los términos con que se expresaban se advertía bien claro que la carta del Sultán ha hecho impresión en estas imaginaciones moras.

Pero otro acto del Sultán ha hecho más efecto todavía. Su hermano, el príncipe Muley Mahomet, el primogénito y al que en rigor correspondía el trono, es un hombre valerosísimo y enérgico, un verdadero guerrero musulmán, una fiera en el campo de batalla; pero poco equilibrado. Ligerezas y faltas cometidas en vida de su padre decidieron á éste á privarle del trono, designando al hermano menor, al actual Sultán Muley Abd-el-Aziz.

Este parece ser el reverso de la medalla del príncipe Muley Mohamed. No le entusiasman, se dice, Marte ni Venus, y en cambio le entretienen y deleitan algunas de las maravillas y sorpresas de la civilización europea. Es claro que todo esto no había de ser del agrado del pueblo musulmán, tan apegado á sus creencias, á sus tradiciones, y que considera un pecado y un peligro el apartarse de ellas.

Hasta algunas reformas verdaderamente beneficiosas para el pueblo, acordadas por el actual sultán, tales como las relativas al modo de fijar y percibir los impuestos, han sido mal recibidas por los mismos á quienes favorecían, solamente porque representaban un cambio, una alteración en los hábitos de la administración y del país.

De todo esto se ha aprovechado el agitador Bu-Hamara para excitar á la revuelta, y no puede negarse que todo buen marroquí sentía en el fondo de su corazón gran simpatía por los que habían levantado el estandarte sosteniendo en toda su integridad las tradiciones del imperio y los preceptos del Corán. Se echaban de menos al bravo Muley Mohamed, cuya política y conducta sería seguramente muy distinta de la de su hermano.

En esto veían el peligro los conocedores del país. La rebelión podía extenderse como una mancha de aceite, y podría darse el caso de que el actual emperador no encontrase guerreros que lucharan por él con el entusiasmo necesario para ir á la victoria.

Pero el joven Muley Abd-el-Aziz ha sabido cambiar la situación. Ha llamado á su hermano, el recluso de Mequinez por tantos años, lo ha nombrado su jalifa, su segundo, le ha confiado el mando de las tropas, y con esto sólo ha quitado á los rebeldes un

símbolo y hecho renacer esperanzas en los musulmanes desconfiados de su política anterior.

Podría creerse que es arriesgado confiar el mando de las tropas á un príncipe guerrero, cuyo nombre aclaman los rebeldes, y que tiene que guardar amarguras por el modo de haber sido tratado por su padre y por su hermano; pero Muley-Mohamed, antes de aceptar su nueva gerarquía ha prestado el juramento de fidelidad en la gran mezquita Karuin sobre la tumba de Muley-Dris, el fundador de la ciudad de Fez, y á un juramento en tales condiciones un marroquí no falta nunca.

Todo esto ha alterado profundamente la situación. De lo que puede ser ahora la política en Marruecos y de las contingencias futuras me ocuparé en otra correspondencia.

Vicente Vera.

## NOTICIAS BREVES

Un telegrama de Pontevedra dice que han llegado conducidos por la Guardia civil dos anarquistas que procedían de Barcelona y que figuran entre los expulsados de Buenos Aires.

—Un telegrama recibido de Roma dice que el cardenal Rampolla y Moret han celebrado una nueva conferencia.

La repetición de estas conferencias viene llamando la atención de los políticos:

—Las kábilas de Benisicar y de Benidez, han vuelto á sostener nuevas refriegas.

Unas moras que lavaban en las orillas de un río, después de insultarse, vinieron á las manos resultando varias de ellas muertas.

—Dicen de Oviedo que para el día 8 del próximo Marzo están convocados los socialistas para un congreso, al que asistirán 21 federaciones, formando un total, aproximadamente, de 30.000 obreros.

—Teresa Humbert ha prestado declaración, reclamando para sí la responsabilidad de los negocios efectuados.

Sostuvo que son inocentes su marido y todas las personas de su familia.

Insistió en que los Crawford existían y se negó á contestar á algunas preguntas del juez, diciendo que hablará de ciertos incidentes ante el jurado y hará declaraciones que causarán sorpresa.

—En la Bolsa circuló ayer esta tarde el rumor, esparcido no se sabe por quién, de que Mister Chamberlain había sido víctima de un atentado.

Ni los periódicos ni los centros oficiales han recibido despacho alguno que confirme tal rumor.

Créese posible que se trate de un invento de los bajistas para conseguir en su favor una ventaja de algunos céntimos.

—Al industrial de Tarragona don Francisco Faro, le ha sido concedida la patente de invención por un aparato para envejecer los vinos.

—De Tánger dicen que han sido asesinados dos correos de la legación inglesa, pero esta noticia necesita confirmación.

—D. Alfonso ha mostrado deseos de conceder títulos nobiliarios á la viuda de D. José Sagasta y á la hija del ex presidente del Consejo de ministros doña Esperanza Sagasta, en prueba de gratitud á su primer presidente de Consejo.

—Las últimas noticias de Tánger

dicen que mejora la situación que en Fez reina tranquilidad.

—Recuerda un periódico de Madrid que al comenzar el tercer año del siglo XX, marchan á la cabeza de los soberanos de Europa Su Santidad León XIII, que nació en la primera década de la centuria pasada, y el emperador de Austria, á quien seguiría en antigüedad la reina doña Isabel II, si hubiera reinado sin interrupción desde que subió al trono en 1833; mayor en años pero más moderno en el trono es el Rey Cristián IX de Dinamarca, que cuenta entre sus hijos á la reina de Inglaterra, á la emperatriz viuda de Rusia, al Rey de Grecia, y entre sus nietos á gran número de príncipes.

—Se ha publicado un edicto del arzobispado de Sevilla convocando á oposición para la vacante de un beneficio de organista en aquella Santa Iglesia Metropolitana y Patriarcal. El plazo para solicitar la vacante es de cuarenta días, que finalizará el 9 de Febrero próximo.

—Dicen de Nueva York que las Ligas de templanza formadas en Chicago para perseguir el vicio de la embriaguez han ensanchado de tal modo su radio de acción y adquirido tal influencia, que han logrado se cierran los establecimientos dedicados á expender bebidas alcohólicas en algunas poblaciones del Estado de Indianópolis.

—Ha llegado á la Corte la condesa de París.

A la estación del Norte fué la real familia para recibir y saludar á la ilustre dama.

Concurrieron también algunas personalidades que ocupan altos puestos en Palacio.

—Cartas de Manila afirman que toma allí gran incremento el bandolerismo y que hay quizá más de 3.000 individuos, que se dedican al bandillaje.

## CRÓNICA

Recordamos á nuestros lectores que nuestro Excmo. Prelado mañana administrará en su palacio el Santo Sacramento de la Confirmación.

—Nos suplican hagamos público que mañana, domingo, podrán admirarse por última vez las fotografías de las obras del artista Sr. Querol expuestas en los salones del Centro Excursionista.

—Los reclutas del reemplazo de 1890, pertenecientes á la Zona de Tarragona n.º 33 pueden pasar por la Comandancia Militar de esta plaza, todos los días de 9 á 1, á recoger sus licencias absolutas.

—La política local y comarcana han entrado en el período agudo. El llamamiento á Tarragona del alcalde D. Miguel Bau ha sido como un toque de atención, y á partir de este punto se ha iniciado un mercado movimiento entre la gente política militante.

Estos días todo se vuelve hablar de próximas dimisiones y reventamientos.

Toda la cuestión gira en estos momentos alrededor de la consabida sinceridad.

Hay quien cree en la sinceridad preconizada por el Sr. Maura y hay quien la toma á chacota. La palabra del ministro es pues la clave del enigma.

No falta quien se devana los sesos buscando la fórmula conciliadora entre la sinceridad y las conveniencias de partido para romper el statu quo

sin grandes estrépitos ni conmociones; pero los intentos hasta la hora presente han resultado un poco desiguales.

Alguien que pretende conocer las intenciones del Sr. Gobernador Civil de la provincia asegura que dicho funcionario se halla dispuesto, naturalmente, á servir los intereses del partido que le ha confiado su representación en la provincia, aunque para ello no piensa, en ningún modo, salirse de la pauta trazada por el ministro de la gobernación.

Se afirma que caso de no romperse el hilo de la sinceridad con algún reventamiento, que cada día se hace más difícil, aquella se aplicará con todo rigor antes, durante y después de las elecciones, procurando que á los buenos propósitos del gobierno responda la más estricta legalidad en todas las operaciones electorales. Andaremos y veremos.

—Se nos asegura que muy en breve se publicará en el "Boletín Eclesiástico", una circular relativa al concurso á curatos.

—A la cuenta el viaje del señor Alcalde á Tarragona tiene más miga de lo que parece, pues, el "Diario", que debe estar en autos, escribe el siguiente misterioso suelto:

"Ayer estuvo en Tarragona, llamado por el ilustre Sr. Gobernador civil de esta provincia, nuestro estimado amigo y correligionario, el Alcalde D. Miguel Bau.

Conferenció con aquella Autoridad y regresó en el tren de la madrugada.

Por hoy, no somos más explícitos; otro día quizá detallamos y comentemos el motivo del viaje.

—Estamos dispuestos, como de costumbre, á bailar al son que nos toquen, como suele decirse.

—El Sr. Gobernador civil don Santos Ortega ha ordenado telegráficamente á las autoridades de Reus, que bajo ningún concepto permitan se juegue á los prohibidos, haciendo responsable al Inspector del cuerpo de seguridad del incumplimiento de dicha orden.

—Leemos en el "Diario de Tarragona":

"En las Casas Consistoriales se reunieron los vecinos de esta ciudad que llevan el apellido Rosell, á fin de acordar lo procedente para la reclamación de la herencia de don Tomás Rosell, fallecido recientemente en Veracruz.

Los reunidos, en número de catorce, acordaron dirigirse al ministro de Estado á fin de saber noticias por la vía diplomática.

—Comunica el alcalde de Ascó, que se ha presentado la viruela en el ganado de aquella población.

—Dentro de breves días revisará la fuerza de guarnición en esta ciudad el dignísimo Coronel de Almansa D. José Mora Mur.

—En Uldecona tuvieron lugar anteayer tres robos en las primeras horas de la madrugada; se llevaron los ladrones, de la casa de D. José Navarro, 32 duros y de las otras pequeñas cantidades.

Las puertas de dichas casas fueron abiertas por medio de palanquetas.

—Nuestro paisano don Ramón Gaya, que hasta hace poco ha desempeñado en Barcelona la inspección de policía pasa á Valencia donde ha sido designado para desempeñar el mismo cargo que tenía en la ciudad condal.

—Esta mañana han aparecido los alrededores de la ciudad envueltos por la niebla reinando una temperatura sumamente benigna pero bastante húmeda.

## Consultorio Médico-Quirúrgico de

## JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

\*\* Ha fallecido en Salsadella el farmacéutico D. Lamberto Chillida. Acompañamos á la familia en el dolor que tan sensible pérdida les ha producido.

\*\* Dicen de Mora de Ebro: "Ayer por la mañana una embarcación que procedía de Ascó, á consecuencia de la fuerte niebla, chocó en una de las pilas del puente del ferrocarril, perdiéndose todo el cargamento; afortunadamente no ocurrieron desgracias personales."

\*\* El Juzgado de primera instancia de Gandesa saca á la venta en pública subasta una finca rústica, propiedad de Pedro Alvarez Antigués, y varios inmuebles de Juan Grau Altés, vecino de Horta.

Y el juez municipal de Masroig anuncia la vacante de secretario de dicho Juzgado.

\*\* Esta mañana dos mugeres que formaban parte del grupo de pobres que semanalmente acuden á Palacio en busca de la limosna semanal se han peleado en medio de la calle á brazo partido, propinándose mutuamente unos cuantos zarpaños y tiros de moño.

Un agente de la autoridad ha intervenido en la pelaza poniendo paz entre las enardecidas amazonas del arroyo.

## Naranjos

Se reciben encargos para los celebrados planes de Alcanar. Venta en gran escala y al por menor.

## Jurados de Tortosa

Hé aquí los nombres de las personas de la localidad y pueblos del partido judicial, que resultaron elegidas en el último sorteo de los Jurados, recientemente celebrado en la Audiencia provincial, y que deben entender en las causas señaladas durante el actual cuatrimestre:

## Cabezas de familia

- 1 Tomás Estorach Balagué, Tortosa.
- 2 Nicolás Amposta Batchan, Cherta.
- 3 Juan Mestre Noé, Tortosa.
- 4 José Plá Subirats, Mas de Barberans.
- 5 José Bertrán Audó, Tivenys.
- 6 Juan Canaldá Vizcarro, Ulldena.
- 7 Agustín Caudet Duart, Tortosa.
- 8 Damián García Lleixá, Galera.
- 9 Ramón Fabregat Cid, Alcanar.
- 10 Jacinto Climent Llatse, Tortosa.
- 11 Agustín Benet Gavaldá, id.
- 12 Carlos Subirats Royo, Mas de Barberans.
- 13 José Brull Pallarès, Perelló.
- 14 Bautista García Colomé, Tortosa.
- 15 Anastasio Homs Julve, Alcanar.
- 16 Ramón Escribá Estrany, Santa Bárbara.
- 17 José Cid Plá, Roquetas.

18 Salvador Segarra Vallespí, Benifallet.

19 Pedro Sabaté Curto, Tortosa.

## Capacidades

- 1 Francisco Torné Navarro, San Carlos.
- 2 Pedro Moya Briciano, Id.
- 3 Martín Bonavilla Casals, Aldover.
- 4 Daniel Barcón Olesa, Tortosa.
- 5 Francisco Bladé Llop, Rasquera.
- 6 José Murria Borrás, Id.
- 7 José Morera Batet, Tortosa.
- 8 Tomás Lapeira Ponciano, Id.
- 9 Francisco Tallada Oliveres, Id.
- 10 Joaquín García Guix, Amposta.
- 11 José Navarro García, San Carlos.
- 12 Francisco Miravalls Salvadó, Tortosa.
- 13 Mariano Bosch Borjas, Ulldena.
- 14 Mateo Martí Llasat, Tortosa.
- 15 Francisco Llusá Pallarés, Perelló.
- 16 Juan Curto Figueres, Tortosa.

## POBRE FLOR!

Yo la ví graciosa y pura sobre el tallo suspendida, deslumbrante de fresca, de amor, de encantos y vida. Y al pensar cual se ajaría la radiante lozanía de su espléndido color suspirando le decía:

¡Pobre flor!

Niña alegre y bulliciosa sonriendo las contemplaba á ella y la mariposa que sus pétalos besaba. Quedito fuese acercando: la mariposa, volando, huyó el riesgo con temor; y se alejaba exclamando ¡Pobre flor!

De su talle al arrancarla suspiró con sentimiento la brisa que á acariciarla venía á cada momento. Y besando lastimera á su dulce compañera, murmuraba con dolor: "¡Tan gentil! ¡Tan hechicera!" ¡Pobre flor!

Más tarde la flor marchita en un rincón se secaba: con su tristeza infinita la soledad la cercaba. Iba entre lirios gozosa la brisa; la mariposa besaba ya con amor á una altiva y bella rosa.. ¡Pobre flor!

## TELEGRAMAS

## La jefatura

Se acentúan las discusiones en el partido liberal. Aumenta el disgusto de los moretistas y sigue el alza del papel Montero Rios. La confusión aumenta, pues cada ex-ministro tiene un criterio distinto.

Ha producido mal efecto entre los elementos demócratas del partido la versión de que en Palacio pierden terreno las tendencias radicales.

## Conferencia importante

En el círculo de los Luises ha dado una conferencia, esta tarde, al excelentísimo Sr. Obispo de Sión.

El tema desarrollado por el respetable prelado ha sido "La acción social de la mujer en la hora presente."

En brillantes períodos lamentó que por los sectarios no se respete la paz del hogar ni la santidad del templo; señaló como fuerzas indestructibles la religiosidad de la mujer y la acción del sacerdote, los cuales marchan unidos para la propagación de la fe y la caridad.

Combatió los procedimientos actuales seguidos por enemigos de Cristo los que, á semejanza de los judíos cubren el rostro de la Iglesia con la careta del clericalismo.

Manifestó que entre Dios y nuestra Santa Madre la Iglesia existe un contrato tanto para salvar á la humanidad.

Al terminar su hermosa oración el M. I. Sr. Cardona ha sido ovacionado.

Asistieron al acto más de dos mil personas, entre las que se contaban el señor Nuncio de S. S. muchos políticos y gran concurso de distinguidas damas.

## La circular

Los presidentes de las Cámaras se han puesto de acuerdo esta tarde respecto de la reunión que tienen en proyecto.

Con tal motivo esta noche dirigirán la siguiente circular que firman los señores Montero Rios y marqués de la Vega de Armijo:

"Para acordar cuanto consideren conveniente sobre la forma en que han de concretarse los sentimientos de profundo dolor y acendrado cariño del partido liberal á su inolvidable é ilustre jefe don Práxedes Mateo Sagasta, los presidentes de ambos cuerpos colegisladores ruegan á usted se sirva concurrir el domingo 11 del corriente, á las tres de la tarde, á la Sala de Comisiones del Congreso."

## Los que han de reunirse

Los exministros fusionistas que han de reunirse son los siguientes: Señores Aguilera, Almodóvar del Río, Auñón, Capdepón, Eguilior, Alfonso González, Groizard, Gullón, León y Castillo, Puigcerver, Montero Rios, Montilla, Moret, Núñez de Arce, Rodríguez, Romanones, Amós Salvador, Suárez Inclán, Teverga, Urzáiz, Valcárcel, marqués de la Vega de

Armijo, Veragua, Villanueva y Weyler.—Total veinticinco.

Puede anticiparse lo que piensa cada uno de los que se reunirán el domingo.

Se hallan ausentes los señores Almodóvar del Río, León y Gastillo y Moret.

Se reservan su opinión los señores Aguilera, Alfonso González, Puigcerver y Weyler.

Opinan en favor de la jefatura única acordada inmediatamente los señores Eguilior, Romanones, Rodríguez y Villanueva:

Defiende como programa el de la crisis de Marzo, el señor Montilla, al propio tiempo que pide una asamblea que elija al jefe.

Apoyan la jefatura única, después de practicada la reorganización del partido, los señores Gullón y Salvador.

Opina que los ex ministros deben acordar la forma que ha de darse á la dirección del partido, el marqués de Teverga.

Proponen que se aplace la designación de jefe, los señores Capdepón y Groizard.]

Estima que debe haberse verificado ya la reunión de ex ministros, para acordar la conducta que ha de seguir el señor Urzáiz.

Cree que procede aplazar la reunión y el tomar acuerdo, el señor Suárez Inclán.

Desean la creación de un directorio, los señores duque de Veragua y Auñón.

Se muestra indeciso pidiendo solo concordia entre los elementos, el señor Núñez de Arce.

Los dos presidentes de las Cámaras es sabido que sienten inclinaciones por la jefatura unipersonal.

## D. JOSE MARIA LLOPIS

## NOTARIO

Ha trasladado su despacho á la Baranda del Ebro, núm 3, entresuelo, lo que participa á su numerosa clientela.

## Se alquilan

el entresuelo y dos tiendas con pisos bajos en la casa número 13 de la calle de la Cruera frente la Catedral.

En la misma casa darán razón y se necesita un portero, al cual se dará habitación en ella.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

## A. OLIVERES

## MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París  
Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos  
del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

